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 Участники Кандидатского турнира — восемь неординарных гроссмейстеров,  
каждый из которых имеет шанс на победу |14

Кандидатский турнир Review

Венец отбора
Шахматы — это, как известно, помимо все-
го прочего еще и традиции. И Кандидатский 
турнир — одна из таких традиций, шахмат-
ная классика.

Первые соревнования, выявлявшие пре-
тендента на титул чемпиона мира с участи-
ем группы самых сильных гроссмейстеров, 
состоялись в 1950 году в Будапеште. Преу-
спел в них Давид Бронштейн, затем уступив-
ший обладателю чемпионского звания Ми-
хаилу Ботвиннику. С тех пор такие турниры 
проводились постоянно. Короткий период 
на стыке прошлого и нынешнего веков, ког-
да с «классикой» пытались бодаться новатор-
ские идеи — в виде прежде всего мировых 
первенств по нокаут-системе, которые как 
бы включили в себя и отбор к чемпионско-
му поединку, завершился все-таки победой 
«традиционалистов». А достижением Между-
народной шахматной федерации (FIDE) и ее 
президента Кирсана Илюмжинова нужно 
считать то, что после этой победы удалось в 
конце концов отстроить очень четкую систе-
му розыгрыша чемпионского звания — про-
зрачную, почти исключающую случайности 
и даже учитывающую различные популяр-
ные форматы. Венцом системы стал Канди-
датский турнир.

Нынешняя его формула существует на про-
тяжении пяти лет. В московском турнире, как 
и в трех предыдущих (их принимали Казань, 
Лондон и Ханты-Мансийск в 2011, 2013 и 2014 
годах соответственно), выступают восемь 
гроссмейстеров, теперь, после казанского экс-
перимента с play-off, играющие друг с другом 
в два круга. А основные дороги в российскую 
столицу снова вели через серию Гран-при FIDE 
и Кубок мира. Эти состязания определили по-
ловину состава Кандидатского турнира.

Гран-при — это четыре турнира, в кото-
рых собрана значительная часть шахматной 
элиты. Двое сильнейших гроссмейстеров 
по их итогам и есть счастливчики, вытянув-
шие билет на Кандидатский турнир. В дан-
ном случае билеты достались двум предста-
вителям США — Фабиано Каруане и Хикару 
Накамуре.

Кубок мира, чьим финалистам полагают-
ся путевки в кандидатскую восьмерку,— это, 
по существу, чуточку пониженное в ранге, но 
не потерявшее смысла и перца мировое пер-
венство по нокаут-системе. Чтобы преуспеть в 
нем, требуется несколько иной набор качеств, 
чем для того, чтобы преуспеть в «гладком» тур-
нире. Не обойтись без умения играть в быст-
рые шахматы и блиц. Если прошлогодняя се-
рия Гран-при вылилась в американский три-
умф, то прошлогодний Кубок мира в Баку — 
в триумф российский: в финале Сергей Каря-
кин одолел Петра Свидлера.

Вторая половина участников Кандидатско-
го турнира — это гроссмейстеры, которые по-
пали туда, скажем так, не благодаря свежай-
шим, совершенно конкретным достижени-
ям, а своим заслугам в целом. Индиец Вишва-
натан Ананд — потому что выступал в преды-
дущем чемпионском матче. Это тоже шахмат-
ная традиция — предоставлять такую при-
вилегию проигравшему в поединке. Болга-
рин Веселин Топалов и голландец Аниш Ги-
ри удостоились этой чести за высокий рей-
тинг. Наконец, армянин Левон Аронян полу-
чил wild card от организаторов турнира, гене-
ральным партнером которого является груп-
па компаний с армянскими «корнями» «Та-

шир». Впрочем, и случай с Ароняном, можно 
сказать, никак не противоречит спортивному 
принципу отбора, ведь речь идет об одном из 
лидеров рейтинга, шахматисте по-настояще-
му выдающемся.

Эксклюзивное зрелище
Почему Кандидатский турнир — это зрели-
ще эксклюзивное, объяснить очень легко. 
Первая причина — уровень соперников, ко-
торые сражаются в нем.

Имеющие устойчивое место в календа-
ре шахматные турниры высочайшего ран-
га принято называть супертурнирами. К 
ним относятся Tata Steel Tournament в Вейк-
ан-Зее, Zurich Chess Challenge в Цюрихе, 
Sparkassen Chess Meeting в Дортмунде, Ме-
мориал Александра Алехина в Москве… Так 
вот немногие из них могут превзойти Кан-
дидатский турнир по среднему рейтингу 
участников. А те, которые превосходят,— 
это, как правило, менее масштабные состя-
зания: элитную четверку или шестерку гора-
здо проще собрать, чем элитную восьмерку.

В московском Кандидатском турнире, 
как уже было сказано, не обнаружишь ни 
одного случайного человека. Каждый из 
восьми гроссмейстеров — фигура знамени-
тая, и каждый наверняка считает себя дос-
тойным успеха. При этом это очень разно-
родный состав. Кандидатский турнир, на-
пример, можно интерпретировать как бит-
ву поколений. Давно разменявшему пя-
тый десяток Вишванатану Ананду, 40-лет-
нему Веселину Топалову и 39-летнему Пет-
ру Свидлеру противостоят представители 
генерации, созревшей в конце 1990-х — 
начале 2000-х: Левон Аронян и Хикару На-
камура, а также троица «молодых волков», 
сверстников действующего чемпиона ми-
ра Магнуса Карлсена: Аниш Гири, Фабиано 
Каруана и Сергей Карякин.

Вторая причина — это сильнейшая моти-
вация игроков. У нее имеется и денежная со-
ставляющая: призовой фонд Кандидатско-
го турнира составляет €420 тыс. Но гораздо 
важнее денег иной стимул — вырвать шанс 
побороться за звание, которое на протяже-
нии более 100 лет входит в число наиболее 
престижных в спорте. Победитель Канди-
датского турнира встретится в ноябре с его 
обладателем Магнусом Карлсеном. Для ко-
го-то московские соревнования, видимо, по-
следний шанс испытать себя в таком матче. 
Для Ананда — так точно.

Класс, разница в подходе к игре, в стиле 
и запредельная мотивация — это гремучая 
смесь. И она неизменно рождала на Кандидат-
ских турнирах экстраординарные сюжеты.

Трудно, скажем, забыть казанский Канди-
датский турнир 2011 года, который проводил-
ся еще по системе play-off. В обоих полуфина-
лах — Бориса Гельфанда с Гатой Камским и 
Александра Грищука с Владимиром Крамни-
ком — была захватывающая драка, завершив-
шаяся в «дополнительное время», тай-брейка-
ми, а в финале ветеран Гельфанд взял верх в 
противостоянии с Грищуком, произведя глав-
ную, может быть, сенсацию сезона.

Трудно забыть развязку лондонского тур-
нира 2013 года. Магнус Карлсен и Владимир 
Крамник подошли к финальному туру с рав-
ным количеством очков, и норвежец, стопро-
центный фаворит, которому надо было в нем 
сыграть не хуже Крамника, умудрился уго-
дить в цейтнот в партии с Петром Свидлером 
и уступить. Но и Крамник проиграл Василию 
Иванчуку, как и Свидлер, уже ни на что не пре-
тендовавшему. А если бы не проиграл, может 
быть, сегодня чемпионом мира был бы от-
нюдь не Карлсен.

Трудно забыть предыдущий Кандидатский 
турнир — в Ханты-Мансийске в 2014-м. Перед 
ним на Вишванатана Ананда уже никто не 
ставил, считая, что, отдав Карлсену титул, он 
окончательно распрощался с мечтами о нем и 
выступает скорее «для галочки». А Ананд сыг-
рал так, словно помолодел лет на 20,— свежо 
и вдохновенно — и опередил занявшего вто-
рое место Сергея Карякина на очко.

Чем закончится нынешний Кандидатский 
турнир в антураже московского DI Telegraph, 
предсказать невозможно. Но что-то острое, ув-
лекательное микс, из которого он создан, по-
дарит наверняка.

Алексей Доспехов

Кандидатский турнир, открывшийся в Москве,— это главное шахматное событие года  
в России и второе по значимости шахматное событие года в мире. Первое — матч  
за титул чемпиона мира, который состоится в ноябре в США. Именно в Москве опре
делится соперник нынешнего шахматного короля Магнуса Карлсена в американском  
поединке, за претендентский статус сражаются восемь выдающихся шахматистов.

На кону в Кандидатском турнире  
стоит ценнейший приз — возможность побороться 
за чемпионский титул с Магнусом Карлсеном

Кандидаты в короли спорта
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В рамках Кандидатского турнира состо-
ится большое количество детских шах-
матных мероприятий. В этом нет ничего 
удивительного, ведь программа «Шах-
маты в школе» является одной из ключе-
вых для FIDE и ее партнеров.

Кандидатский турнир — это не только соб-
ственно поединки восьми знаменитых гросс-
мейстеров, но и мероприятия сопутствую-
щие. И особое место в «повестке» отведено ме-
роприятиям для детей, к участию в которых 
организаторы приглашали всех желающих.

Среди них — турнир «Юные звезды Мо-
сквы», Кубок Шахматной федерации Москвы 
(ШФМ) по решению шахматных задач, ко-
мандный турнир на напольных шахматах, 
сеанс одновременной игры со звездами шах-
мат, турнир «Шахматная семья», открытый 
блицтурнир для всех желающих с рейтингом 
до 2100. Наконец, те, кто постарше, выступят в 
Кубке ШФМ среди студентов. Все они поддер-
живаются инвестиционной компанией О1 
Group и пройдут во время турнира в «Русском 
доме» (БЦ «Белая площадь» на Бутырском ва-

лу) и DI Telegraph. Все эти мероприятия, раз-
умеется, тесно связаны с программой «Шах-
маты в школе». Вот уже в течение нескольких 
лет она входит в список ключевых для FIDE. 
Ее инициатор президент FIDE Кирсан Илюм-
жинов считает, что у шахмат в школах огром-
ное будущее. «Программа органично вписы-
вается в школьное образование и отвечает за-
просам родителей. Ведь многие родители без 
всяких подсказок со стороны давно поняли, 
что шахматы — отличная игра, которая вы-
игрывает у детей конкуренцию с компьютер-
ными играми с их всем известными «побоч-
ными эффектами», что это развивающий про-
дукт, благотворным образом сказывающийся 
на развитии ребенка»,— говорит он.

Исследования подтверждают: шахматы по-
могают в развитии таких аспектов личности, 
как склонность к стратегическому планиро-
ванию и пространственному мышлению, вы-
держке. Шахматы делают детей конкуренто-
способными в будущей жизни, так что речь 
идет не просто о спорте, а о здоро-
вье нации, о подготовке кадров.

Лучшее — детям
Как продвигается программа «Шахматы в школе»

О коммерческих перспективах шахмат 

”Ъ“ рассказал глава компании Agon, 
партнера Международной шахматной 
федерации (FIDE), который занимает-
ся организацией всех соревнований 
в рамках чемпионского цикла, ИЛЬЯ 
МЕРЕНЗОН.

— Как вам кажется, Москва — хорошая 
площадка для такого события, как Кан-
дидатский турнир?
— Хорошая. Но такая же хорошая, как и мно-
гие другие города, которые отвечают нашим 
критериям. Их несколько. Это наличие гло-
бальных СМИ и глобальных компаний, лег-
кая транспортная доступность, ну и, разуме-
ется, развитая шахматная культура. Она от-
носится к условиям обязательным.
— А разве Нью-Йорк, где в ноябре прой-
дет матч за титул чемпиона мира, отно-
сится к «шахматным» городам?
— В Нью-Йорке, о чем напомнил его мэр, в 
парках люди играют в шахматы. На площа-
дях в центре города играют в блиц на день-
ги. Так что, да, Нью-Йорк — шахматный го-
род, как и Москва, которая нас устраивала со 
многих точек зрения. Московские цены — 
на гостиницы, на транспорт — из-за валют-
ных курсов относительно дешевы, так что 
часть организационных расходов ниже, чем 
могла бы быть. Кроме того, в российской сто-
лице находится немало компаний, заинте-
ресованных в глобальном маркетинге, кото-
рый могут обеспечить шахматы.
— У вас не возникало проблем с поиском 
спонсоров для турнира?
— Меня раньше удивляли такого рода во-
просы тем, что любителям шахмат интерес-
на тема спонсоров, а не спорта, но сейчас 
осознал, что спонсоры — это ведь тоже часть 
спорта, часть шоу, часть программы. Качест-
во спонсоров показывает статус спорта и ча-
сто определяет его популярность (ну и нао-
борот, конечно). Иногда спонсоры — это со-
ставляющая спорта.
— В каком смысле?
— Возьмем генерального партнера Канди-
датского турнира группу «Ташир», основ-
ной бизнес которой девелопмент. Вы зна-
ли, что шахматы до 1940-х годов использо-
вались для раскрутки девелоперов? А это 
так. Знаменитые турниры, обратите внима-
ние, проводились в курортных городах, та-
ких как Карлсбад, Вейк-ан-Зее, и предназна-
чались для повышения их узнаваемости. Так 
что «Ташир», сотрудничеством с которым мы 
очень довольны,— это, можно сказать, ком-
пания из категории традиционных шахмат-
ных спонсоров. Другое дело, что, как я уже 
говорил, мы пытаемся плотно работать со 
всеми глобальными компаниями, не важно, 
где они располагаются и чем занимаются — 
девелопментом или, может быть, хай-теком, 
IT-технологиями, потому что и сами шахма-
ты — формат глобальный.
— С 1990-х годов мои разговоры о буду-
щем шахмат с разными экспертами все 
время касаются темы их коммерческого 
и маркетингового потенциала. И я неод-
нократно сталкивался с собеседниками, 
считающими его очень ограниченным, 
фактически исчерпанным. Вы с этим не 
согласны, так?
— Это не так. Давайте приведу аргументы, 
иллюстрирующие отличие нынешней си-
туации от той, что была, скажем, в нулевые. 
Первый, очевидный,— это тот факт, что шах-
маты, если их рассматривать как IT-фено-
мен, вошли в список самых востребован-
ных. Сегодня более чем на 1 млрд смартфо-
нов загружены шахматные программы. Та-
ким образом, у нас уже есть потенциальная 

аудитория в миллиард человек! При этом ее 
бурный рост произошел в течение несколь-
ких последних лет — одновременно с бур-
ным ростом рынка смартфонов. Плюс эта ау-
дитория существенно помолодела.

Второй момент. Раньше у шахматных тур-
ниров чемпионского цикла не было единого 
организатора. Сегодня одной стране отдает-
ся турнир, завтра — другой. Разная визуаль-
ная пластика… Спонсоры не имели инстру-
ментов для разработки долгосрочной про-
граммы ассоциации с шахматами. После 
того как мы заключили долгосрочный кон-
тракт с FIDE, у спонсоров появились возмож-
ности планировать на долгий срок и форми-
ровать программы, в том числе технологиче-
ские, имиджевые, юридические. Теперь все 
коммерческие права на чемпионский цикл 
закреплены за Agon, и есть механизмы для 
их полноценной реализации. Это, напри-
мер, позволило нам заключить контракт с 
норвежской телекомпанией NRK сроком на 
шесть лет. А спонсоров интересует, как пра-
вило, только долгосрочное сотрудничество, 
ведь и инвестиции долгосрочные.

Еще нам, конечно, повезло с тем, что чем-
пионом мира стал Магнус Карлсен. Сама по 
себе персона чрезвычайно привлекательная 
в маркетинговом плане, он увеличил и при-
влекательность всего сектора. Важно, что 
сотрудничество компании-организатора и 
чемпиона мира усиливает позиции шах-
мат, где партнеры Магнуса, такие как компа-
ния—производитель питьевой воды Isklar, 
становятся партнерами чемпионского ци-
кла и включаются в чемпионский цикл.

Наконец, нельзя забывать об эксклюзивно-
сти, которую в прежние годы организаторы 
шахматных турниров обеспечить не могли.
— Об эксклюзивности я хотел с вами по-
говорить отдельно. Вы уже неоднократ-
но делали акцент на этом моменте. Но 
как раз невозможность гарантировать ее 
всегда рассматривалась в качестве пре-
пятствия для коммерческой деятельнос-
ти в области шахмат.
— Мы гарантируем нашим партнерам внима-
ние всей шахматной аудитории — это четко 
прописано во всех договорах. Вы же не може-
те представить ситуацию, при которой орга-
низатор концерта или футбольного матча раз-
решает всем желающим его транслировать?
— Ну, хорошо — насчет гарантии эксклю-
зивности визуальной картинки у меня 
нет сомнений. Но шахматы — это пре-
жде всего ходы, сделанные в партиях. Вы 
что, в состоянии запретить их 
передавать?

«Мы гарантируем партнерам 
эксклюзивность»
Глава компании Agon Илья Мерензон  
о новом подходе к шахматному маркетингу

с14

с15
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Дольше всех — 28 лет — титул «классического» чемпи-
она мира по шахматам удерживал гражданин Германии 
Эммануил Ласкер. Он был сильнейшим шахматистом 
мира с 1894 по 1921 год. За ним следует уроженец 
России Александр Алехин — 19 лет (1927–1935 и 1937–
1946). Тройку лидеров замыкают Михаил Ботвинник 
и Гарри Каспаров, обладавшие шахматной короной 
по 16 лет. Каспаров также является и самым молодым 
чемпионом мира. Он завоевал этот титул в возрасте 
22 лет, выиграв у Анатолия Карпова, который был 
чемпионом в течение 11 лет (1975–1985). В 22 года 
чемпионом стал и нынешний владелец титула норвежец 
Магнус Карлсен, но 23 ему исполнилось буквально 
через два дня после матча с Вишванатаном Анандом, 
в котором он завоевал корону. Девять лет — с 1886 
по 1894 год — титул принадлежал первому чемпиону 
мира по шахматам Вильгельму Стейницу (Австро-Вен-
грия). По семь лет первыми в шахматном мире были 
кубинец Хосе Рауль Капабланка (1921–1927), советский 
гроссмейстер Тигран Петросян (1963–1969) и росси-
янин Владимир Крамник. По четыре года чемпионами 
мира являлись гроссмейстеры из СССР и США Борис 
Спасский (1969–1972) и Роберт Фишер (1972–1975). 
Три года шахматная корона находилась у голландца 
Макса Эйве (1935–1937). По два года обладали титулом 
советские шахматисты Василий Смыслов (1957–1958) 
и Михаил Таль (1960–1961). Карлсен, ставший чемпио-
ном в 2013 году, уже обошел их.

Чемпионы мира по шахматам
1. Вильгельм Стейниц (Австро-Венгрия) 1886–1894

2. Эммануил Ласкер (Германия) 1894–1921

3. Хосе Рауль Капабланка (Куба) 1921–1927

4. Александр Алехин (без гражданства)  1927–1935, 1937–1946

5. Макс Эйве (Голландия) 1935–1937

6. Михаил Ботвинник (СССР) 1948–1957, 1958–1960,  
 1961–1963

7. Василий Смыслов (СССР) 1957–1958

8. Михаил Таль (СССР) 1960–1961

9. Тигран Петросян (СССР) 1963–1969

10. Борис Спасский (СССР) 1969–1972

11. Роберт Фишер (США) 1972–1975

12. Анатолий Карпов (СССР) 1975–1985

13. Гарри Каспаров (СССР) 1985–2000

14. Владимир Крамник (Россия) 2000–2007

15. Вишванатан Ананд (Индия) 2007–2013

16. Магнус Карлсен (Норвегия) 2013–н. в.
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Review кандидатский турнир

Фабиано Каруана 
США, 23 ГОДА,  
ТРЕТИЙ В РЕЙТИНГЕ FIDE (2794)

Фабиано Каруана — шахматный вундер-
кинд, который к своим 23 годам собрал 
впечатляющую коллекцию титулов. Он 
побеждал на супертурнирах в Дортмунде 
и Цюрихе, на этапах серии Гран-при FIDE, 
но самым заметным стал его триумф на 
Sinquefield Cup в Сент-Луисе в 2014 году. На 
нем Каруана творил нечто невероятное, вы-
играв семь партий подряд и установив что-
то вроде мирового рекорда. Примерно в это 
время молодой гроссмейстер занимался и 
сменой спортивного гражданства. Шахма-
тист, появившийся на свет в Майами, долго 
выступал за Италию, родину своей матери, 
но потом решил стать американцем, осчаст-
ливив Федерацию шахмат США. Она обрела 
реального бойца за титул чемпиона мира.

Впрочем, Фабиано Каруану, как и Ани-
ша Гири, можно, кстати, считать воспитан-
ником советской шахматной школы. К вер-
шинам он шел под руководством извест-
ных российских тренеров Александра Чер-
нина, Александра Белявского, Юрия Раз-
уваева, Владимира Чучелова. Благодаря им 
и сформировался его игровой стиль — аг-
рессивный, бескомпромиссный, с акцен-
том не на ловлю ляпов оппонента, а на их 
провоцирование. Впрочем, Каруана, кото-
рый 2016 год открыл отличным выступле-
нием в Вейк-ан-Зее, где финишировал вто-
рым за Магнусом Карлсеном и до последне-
го напрягал чемпиона, выделяется не толь-
ко им, но и вошедшей в легенды работоспо-
собностью. Рассказывают, что «новый аме-
риканец» анализирует чуть ли не все важ-
ные партии.

Аниш Гири 
ГОЛЛАНДИЯ, 21 ГОД,  
ЧЕТВЕРТЫЙ В РЕЙТИНГЕ FIDE (2793)

Аниш Гири — самый молодой участник 
Кандидатского турнира, но это не означает, 
что его заранее стоит записывать в аутсай-
деры. Чтобы оценить возможности голланд-
ского шахматиста, достаточно взглянуть на 
мартовский рейтинг FIDE. Гири в нем на 
четвертой строчке, а выше него из тех, кто 
играет в Москве, только Фабиано Каруана.

При этом российская публика может 
считать вундеркинда почти своим, несмо-
тря на то что он представляет Голландию. 
Гири родился в Санкт-Петербурге, его ма-

ма — русская. В 2002 году семья переехала в 
Японию, а в 2008-м — в Голландию, где рас-
цвел талант этого игрока. Гроссмейстерское 
звание он получил в 14 с половиной лет, по-
сле чего превратился в главную голланд-
скую звезду шахмат. Он уже участвовал в 
трех Всемирных шахматных олимпиадах и 
множестве топ-турниров, неоднократно за-
нимал на них призовые места, и с каждым 
годом эксперты все более щедро одаривают 
его комплиментами, касающимися и уме-
ния импровизировать и внимательности: 
Гири допускает минимум фальши. К этому 
стоит добавить, что у голландца — редкий 
случай — «плюс» в личных встречах с Маг-
нусом Карлсеном. Норвежца он шокировал 
на дебютном для себя турнире в Вейк-ан-Зее 
в 2011 году, разбив черными за 22 хода.

Хикару Накамура 
США, 28 ЛЕТ,  
ШЕСТОЙ В РЕЙТИНГЕ FIDE (2790)

О Хикару Накамуре заговорили как о глав-
ной шахматной надежде США со времен 
Бобби Фишера еще в прошлом десятиле-
тии, когда он был совсем юнцом. Талант На-
камуры был очевиден и в тинейджерском 
возрасте. Но очень долго он не мог его рас-
крыть в полной мере прежде всего из-за 
собственной расхлябанности — манкиро-
вал тренировочным процессом и вообще 
относился к шахматам скорее как к развле-
чению, а не как к основной профессии. Но 
несколько лет назад все изменилось. Нака-
мура взялся за ум, стал уделять больше вре-
мени подготовке, а участие в ней Гарри Кас-
парова помогло ему сделать впечатляю-
щий рывок и вырваться из второго эшело-
на в элиту. Как о потенциальном лидере ми-
ровых шахмат о нем стали писать после яр-
кой победы в Вейк-ан-Зее в 2011 году: там 
он обошел Магнуса Карлсена, Вишваната-
на Ананда, Левона Ароняна и Владимира 
Крамника.

С тех пор Накамура, игрок с блестяще раз-
витым чутьем, держит марку, ежегодно добы-
вая разные награды — недавно он выиграл 
шахматный фестиваль в Гибралтаре. А его 
умение играть разнопланово, варьировать 
тактику в зависимости от своего и соперника 
состояния вкупе с устойчивой психикой (до-
статочно вспомнить, как в прошлом году, иг-
рая в Zurich Chess Challenge решающий «Ар-
магеддон» с Анандом, он хладнокровно спра-
вился с индийцем или как в Zurich Challenge 
текущего года дважды выиграл «на заказ» у 

Ароняна, догоняя того же индийца) позволя-
ет предположить, что на Кандидатском тур-
нире он способен добиться многого.

Левон Аронян 
АРМЕНИЯ, 33 ГОДА,  
СЕДЬМОЙ В РЕЙТИНГЕ FIDE (2786)

Левон Аронян попал на Кандидатский тур-
нир, получив wild card от его организаторов. 
И этот как раз тот случай, когда такое при-
глашение выглядит абсолютно справедли-
вым. Наоборот, неправильно было бы, если 
бы турнир обошелся без этого гроссмейсте-
ра. У Ароняна феноменальный послужной 
список. В нем около десятка побед в супер-
турнирах, включая «Линарес», «Вейк», Мемо-
риалы Михаила Таля и Александра Алехина, 
финал Grand Slam в Бильбао. В нем яркие вы-
ступления на других престижнейших сорев-
нованиях. Аронян, например, выигрывал 
Гран-при FIDE и мировые первенства по бы-
стрым шахматам и блицу. А настоящим геро-
ем родной Армении его сделали Всемирные 
шахматные олимпиады. Благодаря во мно-
гом удивительно вдохновенной игре своего 
лидера армянская сборная, не будучи рей-
тинговым фаворитом, трижды, в 2006, 2008 
и 2012 годах, выиграла главный командный 
шахматный турнир.

Романтик шахмат, чувствующий себя как 
рыба в воде в сложных позициях, Аронян в 
последнее время не то чтобы сдал, но стал 
играть неровно: то взлет, то падение. Впро-
чем, кажется, именно сейчас он на взлете и 
снова набрал ту форму, которая не так давно 
позволяла экспертам сравнивать армянско-
го гроссмейстера с величайшими шахмати-
стами в истории.

Веселин Топалов 
БОЛГАРИЯ, 40 ЛЕТ,  
ВОСЬМОЙ В РЕЙТИНГЕ FIDE (2780)

Веселин Топалов обратил на себя внимание 
еще в 1990-е плотной, нацеленной на атаку 
игрой. А в начале 2000-х уже мало кого удив-
ляло то, что он вошел в число соискателей 
чемпионского звания. Топалов зарекомен-
довал себя отличным тактиком, его подго-
товка выглядела глубокой, к тому же мно-
гим соперникам — как в свое время в парти-
ях против Гарри Каспарова — доставлял дис-
комфорт сам его внешний вид. От болгари-
на, сидящего за доской в напряженной, «бо-
евой» позе, исходила угроза.

В 2005 году Топалов выиграл устроенный 
FIDE чемпионский турнир в аргентинском 
Сан-Луисе, а в 2006-м играл объединитель-
ный матч с «классическим» чемпионом Вла-
димиром Крамником. Тот поединок вошел 
в историю как один из самых драматичных 
и острых, а хитом его был «туалетный скан-
дал»: команда болгарского гроссмейстера об-

виняла россиянина в частых отлучках в туа-
лет, где он якобы получал подсказки. Топа-
лов матч в итоге проиграл, а после него не 
реализовал еще один шанс стать общеприз-
нанным чемпионом мира, не сдюжив в 2010 
году против Вишванатана Ананда на своей 
площадке в Софии.

В этом десятилетии он, может быть, и не 
так грозен, как в середине предыдущего. Но 
время от времени «стреляет» очень громко 
и боевитости отнюдь не растерял. В идеаль-
ном состоянии Топалов способен добивать-
ся выдающихся результатов.

Вишванатан Ананд 
ИНДИЯ, 46 ЛЕТ,  
12-Й В РЕЙТИНГЕ FIDE (2762)

Вишванатан Ананд — самый старший среди 
участников Кандидатского турнира и самый 
титулованный. «Живой классик» — так гово-
рят про него в шахматном мире, и в этих сло-
вах нет никакого преувеличения.

Ананд появился в элите еще в 1980-е, ког-
да большинство его московских соперни-
ков либо были детьми, либо еще не успе-
ли родиться. В 1990-е он уже был признан-
ной звездой, с которой считались лучшие 
из лучших. На излете тысячелетия, в 2000-
м, впервые завоевал чемпионское звание, 
выиграв мировое первенство по нокаут-си-
стеме. В 2007-м стал уже абсолютно полно-
ценным, «классическим» чемпионом мира, 
победив на турнире в Мехико. Он удержи-
вал трон на протяжении шести лет, одолев 
в матчах Владимира Крамника, Веселина 
Топалова, Бориса Гельфанда. А уступил его 
только в 2013 году, когда до чемпионства до-
зрел Магнус Карлсен. В 2014-м Ананд пытал-
ся взять у него реванш, но норвежец вновь 
оказался сильнее.

Это только некоторые вехи спортивной 
биографии выдающегося гроссмейстера, в 
которой было множество трофеев. Бэкгра-
унд автоматически делает его серьезным 
претендентом на высокое место в Кандидат-
ском турнире. Скептики, правда, указывают 
на несколько консервативный стиль игры 
Ананда в последнее время и на то, что у него, 
и так уже всего добившегося в жизни, может 
оказаться недостаточно мотивации, чтобы 
драться в Москве изо всех сил. Но это же го-
ворили и перед предыдущим Кандидатским 
турниром — 2014 года. А Ананд его выиграл 
— на одно состязание такой мастер, как он, 
всегда может настроиться как следует.

Сергей Карякин 
РОССИЯ, 26 ЛЕТ,  
13-Й В РЕЙТИНГЕ FIDE (2760)

То, что Сергей Карякин, сверстник Магну-
са Карлсена и Фабиано Каруаны,— будущий 

шахматный гений, стало ясно, еще когда он 
был, в сущности, ребенком: в начале 2000-х. 
Он уже в то время играл на равных со взро-
слыми профи, а в 2003-м, в 12 лет, получил 
гроссмейстерское звание. Сказать, что он в 
то время позиционировался и как шахмат-
ная надежда России, было нельзя по одной 
причине: Карякин представлял Украину, в 
составе которой выиграл Всемирную шах-
матную Олимпиаду.

Россиянином он стал в 2009 году и сра-
зу же принялся приносить награды и Рос-
сии — как личные, в престижных турни-
рах, так и командные. Российская сборная 
с ним становилась и призером Всемирной 
шахматной олимпиады, и победителем ми-
рового первенства. Карякин, между про-
чим, тоже успел побыть чемпионом мира — 
правда, по быстрым шахматам. Хотя ошиба-
ется тот, кто думает, будто в «классике» он 
не так силен. Подтвердит даже Магнус Кар-
лсен: Карякин дважды обходил норвежца 
на его площадке — ставангерском турнире.

Предпочитающий риску аккуратность, 
он отличается еще и отличной физической 
подготовкой, и отменными волевыми ка-
чествами. Они помогли Карякину добить-
ся самого свежего среди своих шахматных 
триумфов. Он состоялся осенью прошлого 
года на Кубке мира в Баку. У Кандидатского 
турнира, конечно, иной формат. Но глупо 
думать, будто он подходит стилю Каряки-
на меньше, нежели зубодробительная но-
каут-система.

Петр Свидлер 
РОССИЯ, 39 ЛЕТ,  
16-Й В РЕЙТИНГЕ FIDE (2757)

Петр Свидлер — это, можно сказать, сим-
вол нынешних российских шахмат. Чтобы 
понять, насколько экстраординарная он 
для них фигура, достаточно привести пару 
цифр. Семь — это количество титулов чем-
пиона России, которые ему удалось завое-
вать (первый — в 1994 году, последний — 
в 2013-м), пять — это количество золотых 
медалей Всемирных шахматных олимпи-
ад, завоеванных сборной России, когда в ее 
составе был петербургский гроссмейстер. А 
без него она, кстати, практически никогда 
и не обходилась.

Впрочем, и в личных турнирах Свидлер 
— шахматист с превосходной школой, глу-
бокими знаниями теории, тонким вкусом 
— сверкал за свою долгую карьеру неодно-
кратно. Причем речь и о турнирах по кру-
говой системе, и о нокауте. Нокаут принес 
Свидлеру, может быть, самую яркую побе-
ду — в 2011 году на Кубке мира. Он же обес-
печил ему выступление в московском Кан-
дидатском турнире: именно с ним соперни-
чал Карякин в финале Кубка мира 2015-го.

Как ни странно, но формальный ста-
тус Свидлера, опытного и титулованного, 
в нынешних соревнованиях идеально ха-
рактеризует термин «темная лошадка». Но 
что поделаешь, он ведь и вправду посеян 
ниже остальных. Хотя Свидлер — это та 
темная лошадка, которая, когда видит пе-
ред собой грандиозную цель, в состоянии 
обскакать кого угодно. Это могут подтвер-
дить многие из молодых волков, которые 
в классификации FIDE сегодня гораздо вы-
ше российского ветерана. Да хотя бы Маг-
нус Карлсен — его Свидлеру случалось 
обыгрывать.

Алексей Доспехов

Оферзительная восьмерка

Кандидатский турнир помимо 
своей бесспорно мощной спор-
тивной составляющей явля-
ется еще и площадкой для од-
ного из главных VIP-событий 
марта. Официальным партне-
ром VIP-программы чемпиона-
та, главными гостями которой, 
видимо, следует считать прези-
дента Армении Сержа Саргсяна 
и действующего чемпиона мира 
Магнуса Карлсена, станет рос-
сийский бренд Beluga. Он пред-
ставит в рамках турнира ряд сво-
их новинок.

Кандидатский турнир, как и лю-
бое другое событие, сопоставимое 
по рангу, имеет не только спортив-
ную составляющую. Он является еще 
и важной площадкой, открывающей 
возможности для общения и после-
дующего сотрудничества предста-
вителей деловой и интеллектуаль-
ной элиты. Неудивительно, что ор-
ганизаторы Кандидатского турни-
ра уделили особое внимание состав-
лению VIP-программы. Она получи-
лась очень насыщенной и будет про-
ходить практически без пауз на про-
тяжении всего чемпионата.

Официальным партнером VIP-
программы стал бренд Beluga. В хо-
де реализации программы Beluga 
представит свою новинку — серию 
биттеров Beluga Hunting Herbal и 
Beluga Hunting Berry. Hunting by 
Beluga производится на Мариин-
ском ликероводочном заводе — 
предприятии, основанном еще в 
1900 году и расположенном в самом 
центре Сибири. Как рассказали со-
здатели биттеров, они вдохновля-
лись традициями и образами, свя-
занными с охотой. Почему именно 
охотой? Ну так на протяжении мно-
гих веков она была одним из увлече-
ний аристократии наряду с игрой в 
шахматы, которые популярными в 
России стали еще задолго до наступ-
ления советской эпохи.

Для проведения мероприятий 
в рамках программы в пространст-
ве DI Telegraph будет функциониро-
вать VIP-лаунж (его оформление так-
же взял на себя бренд Beluga, при-
влекший к работе лучших москов-
ских архитекторов и дизайнеров). 
Посетители VIP-лаунжа получат воз-
можность принять участие в выста-
вочных турнирах с участием как 

гроссмейстеров, так и представите-
лей бизнеса, политики и спорта. За-
планированы также специальные 
мероприятия и деловые встречи. 
Об уровне организации свидетель-
ствует хотя бы то, что одним из го-
стей VIP-лаунжа стал президент Ар-
мении Серж Саргсян.

Впрочем, в том, что это произош-
ло, нет ничего странного. Серж Сар-
гсян помимо политической деятель-
ности активно вовлечен в мир шах-
мат и даже возглавляет шахматную 
федерацию своей страны. Но в лю-
бом случае участие в мероприятиях, 
приуроченных к турниру, глав госу-
дарств, безусловно, придает им до-
полнительный вес.

Наконец 29 марта в Four Seasons 
состоится ужин в честь чемпионов. 
Предполагается, что на нем будет 
присутствовать действующий обла-
датель шахматной короны Магнус 
Карлсен. Норвежец, надо полагать, 
будет самым заинтересованным 
зрителем на Кандидатском турнире. 
В конце концов, именно в Москве 
определяется его соперник в чемпи-
онском матче.

Александр Петров

Президентская программа
Чем организаторы Кандидатского турнира порадуют VIP-персон

— Да. Ходы на соревнова-
ниях в рамках чемпион-

ского цикла запрещено транслиро-
вать в режиме онлайн. Этим может 
заниматься лишь Agon через офици-
альный сайт www.worldchess.com 
или наши официальные партнеры. 
Я понимаю, что некоторым ресурсам 
это очень не понравится, но такова 
реальность. И нарушителей, к сожа-
лению, ждут судебные иски.
— Давайте вернемся к потенциа-
лу шахмат. Насколько все-таки ве-
лика, по-вашему, их аудитория?
— Сформулирую так: миллиард — 
это количество людей, которые, по 
крайней мере, соприкасаются с шах-
матами во время крупнейших тур-
ниров, например чемпионата мира. 
В любом случае цифра колоссальная. 
Вообще, мне кажется, нет смысла 
спорить о том, что более глобально-
го вида спорта, чем шахматы, не су-
ществует. Я сужу и по количеству лю-
дей, которые наблюдают за трансля-
циями топовых событий в интернете 
— а их десятки миллионов, и по ко-
личеству стран, которые такие люди 
представляют. Представляют они по-
чти весь мир.

— Интернет для Agon — основной 
сектор работы?
— Мы работаем и с телевидением, и 
с печатными СМИ. Но интернет-ау-
дитория по своему размеру все-таки 
значительно больше.
— Утвердившийся в нынешнем 
десятилетии формат чемпион-
ского цикла вас устраивает?
— Вполне. Он достаточно хорошо 
структурирован, достаточно ритми-
чен и достаточно драматичен. Я, ко-
нечно, в курсе, что изменения пред-
лагаются. Допустим, Карлсен выска-
зался за возвращение розыгрыша 
титула к нокаут-системе. Что ж, мы 
готовы к таким дискуссиям и иным 
форматам, если выяснится, что они 
более привлекательны.
— Во сколько обходится проведе-
ние всего двухлетнего цикла?
— Около $9 млн.
— Вы уверены в том, что вам 
удастся выйти в плюс по итогам 
нынешнего цикла?
— У нас есть спонсорский портфель, 
благодаря которому ситуацию точно 
можно назвать стабильной. И у нас 
есть кейсы, которые, как я надеюсь, 
докажут глобальным компаниям вы-

году от инвестиций в шахматы. Точ-
но уверен, что маркетинговая цен-
ность шахмат точно превышает упо-
мянутую выше цифру.
— Недавно было объявлено, что 
чемпионский матч между Магну-
сом Карлсеном и победителем Кан-
дидатского турнира примет Нью-
Йорк. Надо полагать, Agon видит 
в нем помимо всего прочего воз-
можность показать потенциаль-
ным партнерам, которых в Амери-
ке немало, свои возможности?
— Для нас этот матч — безусловный 
вызов, шанс показать себя целой 
группе тех компаний, которые от-
вечают нашим критериям. Шанс со-
здать задел на будущее. Мы ведь не 
знаем, что будет происходить в шах-
матах через три года. А нам нужно, 
чтобы они не зависели от того, кто 
является чемпионом. Хотя, на мой 
взгляд, мы и так сумели добиться ро-
ста интереса к ним, и сегодняшняя 
активность в шахматном мире, в том 
числе коммерческая, находится на 
таком уровне, на каком не находи-
лась уже примерно два десятилетия.

Интервью взял  
Алексей Доспехов

«Мы гарантируем партнерам 
эксклюзивность»

В Кандидатском турнире примут участие восемь гроссмей-
стеров, фаворитов и аутсайдеров в этой восьмерке опре-
делить невозможно. Каждый из участников — фигура неор-
динарная, каждый, кажется, имеет шанс добиться успеха.

с13

Участники Кандидатского турнира 
против Магнуса Карлсена*

 Победы Ничьи Поражения
Аниш Гири 1 11 0

Левон Аронян 5 31 12

Фабиано Каруана 5 10 8

Хикару Накамура 0 18 12

Вишванатан Ананд 8 38 10

Веселин Топалов 5 9 8

Сергей Карякин 1 14 3

Петр Свидлер 2 10 1

*Учтены только партии с классическим контролем времени.
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— Как вы оказались в Шахматной 
федерации Москвы (ШФМ)?
— Все получилось спонтанно: Кир-
сан Илюмжинов озвучил такую воз-
можность, а я, подумав, согласился. 
Надо, правда, было еще получить на 
выборах поддержку московских шах-
матистов. Опять же трезво взвесил 
свои желания и возможности и пред-
ложил программу развития шахмат 
в столице, которая была поддержана 
подавляющим большинством.
— Почему не отказались, не ска-
зали: «Нет, спасибо. Предложение 
интересное, но у меня много дру-
гих дел»?
— В жизни самое главное — баланс. 
Я очень много времени уделяю биз-
несу: мой рабочий день начинается 
в девять утра и заканчивается бли-
же к двум ночи. Важно уравновеши-
вать разные стороны жизни, иметь 
некую отдушину, которая позволит 
переключать мысли на что-то другое 
не менее важное. Шахматы и проек-
ты ШФМ делают мою жизнь менее на-
пряженной, и мне это очень нравит-
ся. Кроме того, работа по развитию 
шахмат имеет социальную направ-
ленность. Игра, к примеру, учит мы-
слить, думать, а потом делать. Важ-
ный, согласитесь, навык для наших 
детей. Плюс это идеальное хобби для 
пенсионеров, которое позволяет им 
адаптироваться к возрасту и соответ-
ствующим проблемам и сохранять 
жизненный тонус. Это, знаю по се-
бе, идеальное хобби вообще для лю-
бого думающего человека, ведущего 
напряженный образ жизни. А таких 
сейчас немало.
— Механизм принятия решений 
в бизнесе имеет сходство с меха-
низмом выбора хода в шахматах?
— Нечто общее, бесспорно, есть. К 
примеру, вариативность в выборе 
действий. Иногда действия в биз-
несе — это часть долговременного 
стратегического плана, призванно-
го, скажем так, улучшить твою по-
зицию. А иногда, наоборот, ситуа-
ция требует срочных и решитель-
ных мер.
— Все это наверняка востребова-
но в работе вашего фонда Legacy 
Square Capital, который специа-
лизируется на работе с проблем-
ными активами. Специализация 
фонда — это особый тренд кри-
зисного времени?

— Специалисты фонда успешно рабо-
тают на российском и мировом рын-
ках более 15 лет. Но вы правы, работа 
со стрессовыми активами особенно 
перспективна в данный конкретный 
период. В условиях глобальной неста-
бильности мировой экономики зада-
ча фонда — получение прибыли для 
инвесторов благодаря работе с про-
блемными активами. Мы ее успешно 
решаем. Эта работа приводит и к оздо-
ровлению всей экономики страны 
благодаря улучшению финансовой 
ситуации на предприятиях, а также 
сохранению рабочих мест. Ведь фонд 
работает в партнерстве с банками и 
владельцами активов и во многом да-
ет вторую жизнь предприятиям.
— А что было оперативным по-
водом для создания фонда Legaсy 
Square Capital?
— Ситуация в российской эконо-
мике и конкретные сложности бан-
ков в работе с компаниями-долж-
никами, которые не способны ис-
полнять свои обязательства по кре-
дитам (особенно теми, кто кредито-
вался в валюте). Ситуация усугубля-
лась оттоком западного капитала из 
РФ. Хотя в целом у фонда нет геогра-
фических и индустриальных огра-
ничений. Обычно мы фокусируем-
ся на компаниях—владельцах из-
вестных брендов, которые не спо-
собны выполнять обязательства из-
за сложной экономической ситуа-
ции. Стандартные критерии «входа» 
в проект — предбанкротная ситуа-

ция, разногласия между собствен-
никами, акционерами и обязатель-
ное наличие «кеш флоу».
— Многие ли российские бизнес-
мены проявляют сейчас такой же 
серьезный интерес к шахматам, 
как вы?
— Сразу приходит на ум имя Анд-
рея Васильевича Филатова, кото-
рый успешно руководит Россий-
ской шахматной федерацией. Бла-
готворительный фонд «Ладога» Еле-
ны Петровны и Геннадия Николае-
вича Тимченко замечательно рабо-
тает в регионах с программой «Шах-
маты в школах».
— В советские годы Москва была 
безусловной столицей мировых 
шахмат, но после распада СССР 
утратила этот статус. Турниров 
здесь проводилось не так уж и 
много по сравнению с прошлы-
ми временами. Возвращает ли 
она его сейчас?
— Я, наверное, не соглашусь, потому 
что знаю примерную статистику по 
шахматным турнирам разного ран-
га в Москве. Их проводится более 
тысячи за год, и речь только об офи-
циальных соревнованиях. Мы орга-
низуем один из крупнейших фести-
валей мира — Moscow Open. В этом 
году в нем приняло участие около 
1,8 тыс. спортсменов из 42 стран ми-
ра. Здесь живет наибольшее количе-
ство гроссмейстеров, тренеров, су-
дей. Наконец, мы совместно с депар-
таментом образования Москвы мно-

го работаем со столичными школа-
ми. Цель — интеграция шахмат в си-
стему школьного образования. В це-
лом, согласно исследованиям, при-
мерно 10% москвичей играют в шах-
маты. Не обязательно профессио-
нально — в компании, в парке, до-
ма с ребенком, но играют... Один из 
проектов, кстати, называется «Шах-
маты на бульварах», мы реализуем 
его совместно с Центром физиче-
ской культуры и спорта Центрально-
го административного округа. Это 
когда в выходные в теплое время го-
да на разных бульварах Москвы про-
водятся турниры, куда может прий-
ти и сыграть каждый москвич. От-
личное, кстати, мероприятие!
— В Кандидатском турнире при-
нимают участие два российских 
гроссмейстера. Однако необходи-
мо признать, что в последние го-
ды отечественные шахматисты 
немножко сдали позиции. Чем-
пионского титула у России нет 
уже почти десть лет, и это долгий 
срок. Каковы, на ваш взгляд, на-
ши перспективы его возвраще-
ния? Есть ли среди представите-
лей молодого поколения, в том 
числе среди москвичей, настоя-
щие таланты с чемпионским по-
тенциалом?
— Разумеется. В целом я высоко оце-
ниваю перспективы россиян на этом 
турнире. Как Сергей Карякин, так и 
Петр Свидлер вполне могут завое-
вать право сыграть матч с чемпио-
ном мира. И потенциал у них чем-
пионский, что они не раз доказыва-
ли своими победами в самых серьез-
ных соревнованиях. Перспективы у 
нас также отличные. Действующим 
чемпионом мира по шахматам сре-
ди юниоров, к примеру, является мо-
сквич Михаил Антипов.
— Что могут дать шахматы стране?
— Вы и сами знаете специфику вре-
мени, в котором мы живем. Сейчас 
нам понадобятся все инструменты, 
которые развивают мозги, умение 
мыслить системно. Шахматы, бес-
спорно относятся к их числу.

Интервью взял  
Александр Петров

«Работа по развитию шахмат  
имеет социальную направленность»

Успехи программы уже 
очевидны. Шахматы — 

обязательный предмет в таких стра-
нах, как Армения, Азербайджан, 
Венгрия, Мексика, Испания, Слове-
ния, Парагвай. В России развитием 
проекта занимается фонд «Шахма-
ты в школе». Шахматы преподают-
ся в Москве, Калмыкии, Ханты-Ман-
сийском автономном округе, Псков-
ской, Курганской, Томской, Ульянов-
ской, Воронежской областях.

Никита Ким, первый вице-прези-
дент ШФМ и один из кураторов проек-
та, рассказывает, что запрос на препо-
давание шахмат чрезвычайно велик: 
«Важно только институализировать 
процесс, сделать его понятным и леги-
тимным как для директоров школ, так 
и Министерства образования. Мы на-
чали с того, что сделали учебник сов-
местно с одной из самых модных рос-
сийских дизайн-студий. Это было важ-
но, потому что мы видим шахматы не 
только как умную, но и как модную иг-
ру. В нее играет не только самый ин-
теллигентный, но и самый развитый, 
скажем так, самый крутой».

Проект и учебник представили 
президенту России Владимиру Пу-
тину и председателю правительст-
ва Дмитрию Медведеву. Реакция бы-
ла положительной, а ее следствием 
стало распоряжение способствовать 
развитию движения. «

”
Шахматы в 

школе“ — тот редкий проект, когда 
помочь, кажется, готовы все»,— от-
мечают его инициаторы. «Это видно 
даже на уровне столицы. Нам помо-
гает президент ФИДЕ Кирсан Илюм-
жинов, руководители министерств и 
ведомств, среди которых отмечу гла-
ву департамента образования города 
Москвы Исаака Калину и руководи-
теля департамента спорта столицы 
Алексея Воробьева. Ведущие гросс-
мейстеры принимают активное учас-
тие в различных мастер-классах и 
проводят сеансы одновременной иг-
ры для школьников. У нас есть край-
не интересные проекты по разви-
тию шахмат с РФСО 

”
Локомотив“, и 

тут хочу прежде всего поблагодарить 
за сотрудничество руководителя это-
го спортивного общества Илью Вдо-
вина»,— рассказывает Никита Ким.

А еще представителей фонда 
«Шахматы в школе» радует то, что на 
проект обратил пристальное внима-

ние большой бизнес. В прошлом го-
ду его партнерами были благотвори-
тельный фонд «Система» и компания 
«Тольяттиазот». Глава БФ «Система», 
который уже объявил о продлении 
сотрудничества, Елена Чернышко-
ва неоднократно подчеркивала важ-
ность поддержки проектов, направ-
ленных на развитие самого юного 
поколения. «АФК 

”
Система“ и фонд в 

частности уделяют большое внима-
ние развитию образования школь-
ников и студентов. Внедрение шах-
матного всеобуча в школах способ-
ствует развитию пространственно-
го мышления, логики и стратегиче-
ского планирования. На ранней ста-
дии мы сможем увидеть более талан-
тливых и одаренных детей, предло-
жить им различные варианты допол-
нительного образования, сформиро-
вать правильные профессиональ-
ные навыки, и в будущем эти дети за-
полнят кадровый резерв в наукоем-
ких и высокотехнологичных пред-
приятиях и отраслях в России»,— го-
ворит госпожа Чернышкова.

Теперь задача «Шахмат в школе» 
— покорить всю Россию, а затем и 
весь мир. «В Москве, например, мы 
стартовали в этом году и сразу же по-
лучили более 50 заявок от общеобра-

зовательных школ. К работе мы под-
ходим максимально комплексно,— 
говорит Никита Ким.— Для нас важ-
но было понять, каким образом мы 
сможем быть максимально комфорт-
ными для сотрудничества для мини-
стерства и департамента образова-
ния, директоров школ, учителей. 
Мы обратились к шахматным специ-
алистам, педагогам из школ и разра-
ботали учебные пособия для перво-
го года обучения, а именно учебник, 
рабочую тетрадь, методическое по-
собие для учителя. Данное пособие 
является уникальным, так как бы-
ло представлено и одобрено на кон-
грессе FIDE. Оно уже переведено на 
английский, испанский и француз-
ский языки. В данный момент закан-
чивается работа над пособиями вто-
рого года обучения и электронным 
приложением. Мы активно взаимо-
действуем с учителями, которые пре-
подают по нашей программе, и уже 
провели для них курсы повышения 
квалификации на базе Российско-
го государственного социального 
университета. Совместно с департа-
ментом образования города Москвы 
проводим крупные события, кото-
рые охватывают большинство мо-
сковских школ. Наша задача и ори-
ентир — чтобы в половине москов-
ских школ преподавались шахма-
ты в рамках третьего урока физкуль-
туры». Кандидатский турнир в этом 
смысле послужит неплохой рекла-
мой программе.

Александр Петров

Лучшее — детям

Параллельно с Кандидатским 
турниром в Москве в здании 
 Центрального телеграфа прой-
дет и студенческий кандидат-
ский турнир. Представители ве-
дущих вузов столицы определят 
сильнейших в быстрых шахма-
тах.  Победители будут приглаше-
ны на церемонию закрытия глав-
ного Кандидатского турнира, где 
им будут вручены памятные при-
зы. Столь заметное позициони-
рование студенческих шахмат, 
очевидно, свидетельствует об 
ощутимом росте востребованно-
сти игры среди студентов и о вни-
мании, которое уделяется ее раз-
витию в России.

К проведению в Москве Канди-
датского турнира, который выя-
вит претендента на шахматную ко-
рону, приурочен еще один чемпио-
нат. Это тоже кандидатский турнир 
— правда, по быстрым шахматам, а 
его участниками станут не междуна-
родные гроссмейстеры, а студенты, 
представляющие ведущие шахмат-
ные клубы вузов Москвы, а именно 
МГУ, МГИМО, РГСУ, РГУФК, РГГУ, МГ-
ТУ имени Баумана, МФТИ, ВШЭ. Со-
ревнования пройдут с 18 по 26 марта 
на двух площадках — DI Telegraph и 
«Русский дом» (БЦ «Белая площадь», 
ул. Бутырский Вал, д.10/1, здание «А», 
15-й этаж). Победитель получит при-
глашение на церемонию закрытия 
большого Кандидатского турнира, 
где будет награжден и сам.

Отметим, что «запараллеливание» 
двух кандидатских турниров, разуме-
ется, совершенно неслучайно и яв-
ляется реакцией на наблюдающий-
ся в последние годы рост шахматной 
активности в студенческой среде. За 
примерами таковой далеко ходить не 
нужно. Скажем, в 2015 году Россий-
ская шахматная федерация и Россий-
ский студенческий спортивный союз 
подписали договор об учреждении 
Российской студенческой шахмат-
ной лиги, которую возглавила ректор 
РГСУ Наталья Починок. РГСУ традици-
онно принимает престижный турнир 
Moscow Open, в котором принимают 
участие ведущие игроки мира. Так вот 
соревнования, прошедшие в январе, 
стали по-настоящему крупным собы-
тием и в студенческой жизни: в Мо-
скву прибыли студенты из 35 регио-
нов России, представившие практи-
чески все ведущие вузы страны.

О растущем интересе к шахматам 
среди студентов говорит и замести-
тель декана юридического факульте-
та МГУ Александр Корнеев: в 2013 го-
ду на юрфаке торжественно был от-
крыт шахматный клуб, на открытие 
клуба прибыл президент Междуна-
родной шахматной федерации Кир-
сан Илюмжинов. К слову, в МГУ, ко-
нечно же, работает и клуб всего уни-
верситета, но будущие юристы по-
считали правильным создать и свой 
собственный. «Желающих занимать-
ся действительно много, так что со-
здание клуба на юрфаке напрашива-
лось. Но при этом мы полностью со-
трудничаем с клубом МГУ и его руко-
водителем Сергеем Варзарем»,— рас-
сказал Александр Корнеев.

Шахматный клуб, по словам го-
сподина Корнеева, довольно быс-
тро превратился не только в центр 
шахматной жизни факультета, но и 
в центр общения и знакомства. «Он 
открыт постоянно, студенты прихо-
дят, играют, общаются,— говорит 
Александр Корнеев.— Кстати, мно-
го девушек играет. На юрфаке они 
самые красивые в МГУ, а в шахмат-
ном клубе — самые красивые на фа-
культете».

Господин Корнеев отметил так-
же, что к работе клуба проявляют ин-
терес, и более того — активно в ней 
участвуют, и признанные мастера 
шахмат. Такие, например, как Сер-
гей Карякин, который вообще явля-
ется штатным сотрудником МГУ, за-
нимая должность специалиста по ра-
боте с выпускниками: «Карякин да-
ет сеансы одновременной игры, вы-
ступает с открытыми лекциями, рас-
сказывает о прошедших соревнова-
ниях. В частности, в ноябре прошло-
го года он рассказал о своей победе 
на Кубке мира в Баку».

Шахматы, помимо всего проче-
го помогают укреплять и межвузов-
ские связи. В частности, в прошлом 
году команда юрфака МГУ встреча-
лась с командой Крымского феде-
рального университета. На 2016-й 
запланирована ответная встреча, 
уже в Крыму. «А 3 апреля у нас состо-
ится день открытых дверей и мы по-
кажем будущим абитуриентам и их 
родителям, в том числе то, что в МГУ 
можно совершенствоваться в такой 
прекрасной игре, как шахматы»,— 
добавил господин Корнеев.

Александр Петров

Параллельным курсом
Московские студенты  
проведут свой кандидатский турнир

Предприниматель Владимир Палихата, глава фонда Legacy Square Capital, был избран  
на должность президента Шахматной федерации Москвы в апреле 2012 года. В интервью ”Ъ“  
он рассказал, какую роль в его жизни играют шахматы, а также о принципах работы своего бизнеса.
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В реализации программы «Шахматы 
в школе» участвуют и президент FIDE 
Кирсан Илюмжинов (на переднем 
плане), и такие знаменитые  
гроссмейстеры, как Сергей Карякин  
(на заднем плане)
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Review кандидатский турнир
Шахматы приблизились к Кремлю

Торжественная церемония открытия Кандидатского турнира прошла в одном из самых знаменитых и красивых  
московских зданий — Доме Пашкова. Президент Российской шахматной федерации Андрей Филатов пошутил  
по этому поводу: «В России футбол, хоккей, борьба являются популярными видами спорта. Но ближе всех  
к Кремлю подобрались шахматы». Об их популярности и значении для страны, впрочем, говорило не только  
место проведения церемонии, но и список приглашенных на нее гостей, среди которых присутствовал, например, 
пресс-секретарь президента РФ, глава Попечительского совета РШФ Дмитрий Песков. 
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Зампред правительства РФ Аркадий Дворкович (слева) и глава Agon Илья Мерензон

Участники Кандидатского турнира Петр Свидлер (слева) и Вишванатан Ананд

Глава фонда «Шахматы в школе» Никита Ким Участник Кандидатского турнира Сергей Карякин (в центре)

Экс-чемпион мира Владимир Крамник

Марк Гарбер (Flemming Family partners)

Президент ФИДЕ Кирсан Илюмжинов, Самвел Карапетян (ГК Ташир), президент Республики Армения Серж Саргсян, президент РШФ Андрей Филатов

W
O

R
LD

 C
H

E
S

S

W
O

R
LD

 C
H

E
S

S


	kom_041_001M
	kom_041_002M
	kom_041_003M
	kom_041_004M

